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Los 80 años de
Hidráulica

En un acto realizado
en el Dique José Ignacio de La Roza, se
llevó a cabo la tradicional ofrenda floral al
agua y la bendición de la misma. La activi-

dad se enmarcó en la Semana del Agua. Es-
tuvo el gobernador Sergio Uñac,

autoridades de la repartición y empleados a
los que se les entregó nueva indumentaria.
Destacaron en los discursos las mejoras re-

alizadas en Hidráulica.
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Condenan a la esteticista

La Justicia declaró culpable a Patri-
cia Coria por los delitos de promo-
ción y facilitación a la prostitución
en concurso ideal, con el delito de
explotación económica de la prosti-
tución. Los jueces la sentenciaron
a 4 años de prisión, mientras que la
hija fue absuelta. Patricia Coria y
su hija Natalia Pablo fueron denun-
ciadas por una exempleada de la
estética ‘Eros for Men’. 
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Nueva edición de “Argentina Impacta”
El gobernador Sergio Uñac dio apertura a “Argen-

tina Impacta, San Juan 2022”, un programa organi-
zado por la Agencia de Inversiones San Juan, con
el apoyo del Programa de Naciones Unidas para el
Desarrollo en Argentina, el Ministerio de Relaciones

Exteriores, Comercio Internacional y Culto de Ar-
gentina, y Genneia. Esta es la tercera edición del

evento.

Más conectividad con Córdoba
En el marco de la FIT, autoridades del Ministerio de Tu-
rismo y Cultura de San Juan firmaron un convenio de
cooperación mutua en conjunto con Córdoba con el ob-
jetivo de continuar impulsado la nueva ruta aérea que
conecta ambas provincias. El convenio contempla por
un lado, dos capacitaciones de los destinos de la nueva
ruta aérea, los cuales se realizarán el 20 de octubre en
Córdoba y posteriormente el 24 en San Juan.

Tiempo real para la RedTulum
Se puso en funcionamiento a Tiempo Real,

el nuevo servicio de RedTulum, que también
posee un Centro de Monitoreo que acompa-
ñará esta nueva faceta del transporte en la
provincia. La presentación estuvo encabe-
zada por el ministro de Gobierno, Alberto

Hensel.



Viernes 7 de octubre de 20224

Palito Ortega vendrá a San Juan
El Ministerio de Desarrollo Humano anunció la
presentación de Palito Ortega en la Fiesta Pro-
vincial de las Personas Mayores. La cita tendrá
lugar en el Sindicato de Empleados de Comer-
cio (Gral. Mariano Acha Sur 4257, Rawson) el
próximo jueves 19 de octubre, desde las 11

horas, con entrada gratuita.

Viviendas en 9 de Julio
Entregaron 36 nuevas casas a los vecinos de 9
de Julio. Se trata del complejo habitacional barrio
Lote Hogar Alto de Sierra. El acto fue encabezado
por el gobernador Sergio Uñac. Además de entre-
gar las llaves a los nuevos adjudicatarios, les die-
ron el Manual de Uso de la Vivienda y 14
ejemplares la publicación del programa Libros y
Casas, del Ministerio de Cultura de la Nación.

Un espacio para deportes electrónicos
El intendente de la Capital, Emilio Baistrocchi anunció la
pronta apertura de la primera gaming house de San
Juan. Se trata de un espacio equipado para profesionali-
zar los E-sports, que son deportes electrónicos. En este
lugar no solo habrá competencia sino también capacita-
ciones a cargo de especialistas en el tema.
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San Juan fue la primera. En el
2020 el gobernador pidió al presi-
dente eliminarlas por un tema sa-
nitario. Ahora massismo,
kirchnerismo y gobernadores ven
un potencial peligro si hay PASO
y al presidente no le va bien.
Mientras, Uñac también busca
adelantar elecciones. 

L o que en noviembre del 2020
aparecía como una propuesta
en soledad que venía de un

gobernador de una provincia chica,
ahora es el tema que pone sin propo-
nérselo en el centro de la escena a
Sergio Uñac y el tema de la elimina-
ción de las PASO recalienta la polí-
tica nacional.

Cuando hace dos años atrás el man-
datario sanjuanino le propuso al pre-
sidente Alberto Fernández eliminar
las Primarias Abiertas, Simultáneas y
Obligatorias, el argumento usado era
la pandemia. Bajar riesgo de conta-
gio era el objetivo que perseguía el
proyecto.

“Teniendo en cuenta las Eleccio-
nes Legislativas 2021, y respe-
tando los mandatos constitucio-
nales y el recambio de las autori-
dades elegidas por voto popular,
considero oportuno que se evalúe
la suspensión de las PASO esta-
blecidas por Ley Nº 26.571”, ex-
presó el gobernador de San Juan a
través de su cuenta de Twitter.

En aquella ocasión la propuesta
sumó la adhesión de otros goberna-
dores, pero con el avance de los
meses y la baja en el número de con-
tagios Covid, la propuesta se fue di-
luyendo, aunque en el camino
surgieron otros argumentos para sos-
tenerla, como por ejemplo el hecho
de que se votaba dos veces lo
mismo.

encargado de fijar la postura de La
Cámpora en los temas más álgidos. 

“Hay un debate de trasfondo filo-
sófico respecto de la PASO. Creo
que había un espíritu original que
quizás no resultó como se había
previsto”, afirmó Larroque, en la
primera señal clara del kirchnerismo
duro en favor de la suspensión. “No
sé si es por una cuestión cultural,
pero en muchos casos es un ins-
trumento que no se utiliza”, insis-
tió.

Ahora, son los gobernadores pero-
nistas los que impulsan la elimina-
ción de las PASO y, pese a que no
se ha pronunciado públicamente,
Cristina Fernández estaría respal-
dando a los gobernadores para
sigan presionando. 

El escenario es complejo, el kir-
chnerismo, el massismo y los go-
bernadores presionan para que se
eliminen las PASO, mientras que el
albertismo y los movimientos socia-
les no están de acuerdo.

Continúa en página siguiente

Uñac buscó darle coherencia a aquel
pedido y lo que rondaba en su ca-
beza terminó imponiéndolo en San
Juan con el envío el año pasado del
proyecto que terminó siendo apro-
bado en diciembre de 2021 y que eli-
minaba las PASO para cargos
provinciales. El argumento fue que a
la gente le molesta ir a votar dos
veces lo mismo, no cambia nada
entre las PASO y la elección general,
sostuvo hace nueve meses atrás el
gobernador.

Lo que hoy la oposición ha judiciali-
zado en la provincia, en la Nación ya
ha generado diferencias fuertes den-
tro del seno del propio oficialismo.
Tras una nueva señal negativa del
albertismo, La Cámpora movió su
primera ficha y respaldó abierta-
mente el plan de los gobernadores
para que en 2023 no haya primarias.

El encargado de apoyar la suspen-
sión de las PASO fue Andrés
“Cuervo” Larroque, líder de la organi-
zación y hombre muy cercano a Má-
ximo Kirchner. Es, además, el

Al final, el pedido de Uñac de
eliminar PASO ya es tema nacional

ELECCIONES 2023

Tema nacional. La eliminación de las PASO recalienta la política
nacional y pone en el centro a la figura del gobernador Uñac.
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Razón por la cual tratarlo en
estos días en el Congreso sería
abrir una grieta innecesaria. A tal
punto están los ánimos, que no
se descarta que el proyecto se
retire o no ingrese para evitar
que impacte en el consenso al-
canzado con la oposición por el
presupuesto 2023. Una alterna-
tiva sería tratarlo después de
que el proyecto de presupuesto
sea aprobado, pero antes de que
finalice el 2022. 

Por qué sectores 
internos no quieren
PASO

Dentro del oficialismo na-
cional, la eliminación de
las PASO no es algo ocu-

rrente, sino que tiene su razón
de ser dentro del análisis que
hacen massismo, kirchnerismo y
gobernadores. Si a Alberto Fer-
nández los resultados el fueran
esquivos en las PASO, gobernar
hasta las generales sería muy
complicado. De hecho, ya hay
quienes sostienen que hoy al
presidente le cuesta consensuar
temas claves, imaginen lo que
sería con un resultado adverso
en las PASO.

Como ejemplo ponen lo suce-
dido en el 2019, cuando en
agosto Mauricio Macri perdió las
PASO, el dólar se disparó, la
economía pinchó, y el presidente
ofrecía un estado de indefensión
y soledad, completando un cua-
dro de orfandad total para el go-
bierno. 

Una cosa
trae la otra

Ya que se habla de eliminar
las PASO, cosa que en
San Juan ya ocurrió,

ahora el otro tema es el desdo-
blamiento de la fecha de elección
en cada provincia. Son muchos
los distritos que piensan en ade-
lantar los comicios para autorida-
des provinciales, pero hasta
ahora nadie mencionó fecha. En
este sentido, San Juan podría ser
nuevamente la primera adelan-
tada. 

No sería la primera vez que Uñac
lo haga, ya en el 2019 las elec-
ciones para renovar autoridades
en la provincia se realizaron el 2
de junio. Previo a ello, las PASO
se celebraron en marzo. Los nú-

meros acompañaron la reelección
de Sergio Uñac, sacando 232.879
votos, mientras que Juntos por el
Cambio obtuvo 141.428.

Esta vez no será diferente lo de la
fecha de las elecciones. Hay quie-
nes sostienen que las elecciones en
la provincia se realizarán durante el
primer fin de semana de julio. Si
triunfa el FdT, la Nación lo exhibirá y
será una gran bandera para las na-
cionales, mientras que en San Juan
se evitará decir que no se quiere
quedar pegado a la suerte de una
elección nacional. 

Al final, el
pedido... 

SERGIO UÑAC – GOBERNADOR

“Hicimos punta con la
eliminación de las PASO”

-El tema de eliminar las
PASO ahora se nacionaliza.
-No sé la cantidad de apoyo
que reciba a nivel nacional,
pero veo que una simplificación
sería significativa. Nosotros hi-
cimos punta esto va generando
la necesidad de simplificar vo-
tando una sola vez para elegir
autoridades en este caso pro-
vinciales y municipales. Espe-
remos que esto se dé a nivel
nacional.

-¿Se desdoblan los comicios
en la provincia?
-No tiene nada que ver el trata-
miento nacional con el provin-
cial. Yo quiero que discutamos
que perfil de provincia tenemos
y queremos, a eso necesario
darle tiempo. No nos despega-
mos de la elección nacional,
nosotros fijamos fecha, en nin-
gún lado dice que deben ser
concomitantes.
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Diego Armando sigue dando
que hablar. El fin de semana un
genealogista sanjuanino expuso
su investigación en un congreso
nacional en Córdoba. De dónde
viene Diego Armando Mara-
dona. 

E l 25 de noviembre de 2020 el
mundo quedó perplejo ante una
noticia que era esperable que

nadie creía que iba a sucederé tan
pronto: había fallecido Diego Armando
Maradona. A partir de eso se desató una
guerra por la herencia, los derechos de la
imagen y productos, entre otras cosas.
También aparecieron más hijos.

A poco de morir Diego Armando Mara-
dona, un periodista porteño publicó una
nota sobre el árbol genealógico, determi-
nando que provenía de una familia que
era hacendada y que vivía en la provincia
de San Juan.

El fin de semana último hubo en Córdoba
un Congreso sobre genealogía y herál-
dica, donde expuso el sanjuanino Gui-
llermo Kemel Collado Madcur, licenciado
en Ciencias de la Comunicación, que
además es investigador en genealogía y
heráldica. 

La ponencia de Collado Madcur giró en
torno a la ascendencia de Diego Ar-
mando Maradona, que tenía como punto
de partida la investigación de Roberto Eli-
zalde, pero cuya conclusión era diferente.
El profesional sanjuanino logró respaldar
su investigación con documentación,
razón por la cual echó por tierra la con-
clusión de Elizalde en cuanto a la afirma-
ción de que Maradona desciende de una
familia de patrones.

Esclavo, soldado y violinista
Guillermo Collado Madcur logró armar
cinco generaciones para atrás del árbol
genealógico del astro mundial. Fue así

INVESTIGACIÓN DE UN RECONOCIDO PROFESIONAL

como llegó hasta la familia Fernán-
dez de Maradona que luego quedó
reducida a Maradona. 

De esa familia era integrante este es-
clavo que resultó sorteado para inte-
grar el Ejército de los Andes para
cruzar la cordillera. Los esclavos ro-
gaban salir sorteados porque era la
posibilidad más cercana que tenían
para recuperar la libertad si lograban
sobrevivir a la guerra. Este esclavo

Diego Maradona es descendiente
de un esclavo sanjuanino

era de profesión violinista. 

Maradona, el esclavo, logró sobrevivir
a la guerra y obtuvo la libertad. Uno
de sus hijos se trasladó a Corrientes,
provincia donde nació años más tarde
don Diego Maradona, padre de Diego
Armando. Don Diego se instaló poste-
riormente a Buenos Aires, donde se
casó con Doña Tota, matrimonio na-
cieron varios hijos, entre ellos el
Diego.

M ás allá de sus raíces,
Diego Maradona visitó la
provincia en cuatro oca-

siones. Lo hizo vistiendo la cami-
seta de Argentino Juniors, la de la
Selección Argentina, como DT y ju-
gando al showball. 

La primera vez que vino, estaba
por cumplir 19 años y ya deslum-
braba en Argentinos Juniors. Jugó
un amistoso frente a San Martín.
Luego lo hizo en abril de 1982,
cuando el país estaba sumido en la

Cuando Maradona 
estuvo en San Juan

guerra de Malvinas y la Selección
Nacional se preparaba para el mun-
dial de España.  

Dos décadas más tarde volvió a la
cancha de San Martín, pero esta
vez en su rol de director técnico, ju-
gando un encuentro amistoso ante
Costa Rica. La última fue en el
marco del showball y donde lo
acompañaban otras figuras del fút-
bol argentino, como Goycochea,
Cáceres y Almeyda.
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—¿Cuál es la relación de Diego
Maradona con San Juan?
—Hace tiempo descubrí que Diego
Armando Maradona desciende de
un esclavo sanjuanino que fue sol-
dado del Ejército de los Andes.
Pude reconstruir su genealogía por
varias generaciones y eso es lo
que pude presentar en el Congreso
de Genealogía y Heráldica reali-
zado 29 y 30 de setiembre y 1 de
octubre en Córdoba. Pude ir hasta
cinco generaciones para atrás.

—¿Cómo lograste reconstruir el
árbol genealógico?
—En base a documentos, hay al-
gunos que están en internet porque
hay gente que se dedica a recopi-
lar, entonces hice una interconsulta
con genealogistas cuando falleció
Maradona porque hubo un historia-
dor y periodista de Buenos Aires,
Roberto Elizalde, que sacó una
nota en la Gaceta Mercantil, un dia-
rio digital, y allí daba una genealo-
gía de Maradona basándose más
que nada en fuentes orales que yo
quise documentar, pero encontré
que no era como aparecía en esa
nota, había desfasajes de edades o
de tiempo, me ayudaron genealo-
gistas de otras partes del país sin
lo cual no habría podido llegar a
esta conclusión, hasta que pude
establecer esta relación.

—¿Quién fue el esclavo sanjua-
nino del cual desciende Mara-
dona?
—Existía en San Juan una familia
que originalmente era Fernández
de Maradona o Fernández Mara-
dona, cuyo apellido terminó apoco-
pado o resumido en Maradona, a
secas, y ellos tenían esclavos,
como muchas otras familias y
cuando se preparaba el Ejército de
los Andes, San Martín reclutaba es-
clavos, se sorteaban y salió sor-
teado este esclavo que, además,

era de oficio violinista. Fue convo-
cado y si los esclavos sobrevivían a
la guerra de la independencia gana-
ban la libertad. Evidentemente él y su
familia ganaron la libertad y fue uno
de sus hijos el que se radicó en Co-
rrientes. Ese hijo tenía hacienda y ga-
nado y deja descendencia allí que es
la que llega hasta nuestros días. El
padre de Diego Armando Maradona
nace en la provincia de Corrientes y
luego se radica en la provincia de
Buenos Aires.

—Se cae la otra teoría.
—Entiendo que sí, esto está docu-
mentado con fuentes escritas, el otro
genealogista lo daba como descen-

diente directo de la familia de San
Juan, pero de la rama de los amos,
no de los esclavos, y esto es lo que
he logrado probar. 

—En San Juan hay varias fami-
lias que llevan el apellido Mara-
dona, ¿son todos descendientes
o tienen relación con Diego Ma-
radona?
—Tiene relación con esa familia
Maradona que es descendiente de
los amos, no sé si con la familia de
Diego que es la descendencia de
los esclavos. 

—¿Te gustaría que a este trabajo
lo conozca la familia de Mara-
dona?
—Sinceramente sí, me gustaría
que esto llegara a manos de la fa-
milia, no soy muy futbolero pero
este hombre marcó a toda una ge-
neración. Cuando sale campeón
Argentina en el 86, yo era estu-
diante secundario y al día siguiente
no entramos a clases para ir a fes-
tejar y fuimos a la plaza.

GUILLERMO COLLADO MADCUR – 
LIC. EN CIENCIAS DE LA COMUNICACIÓN

“Pude ir hasta cinco 
generaciones para atrás”

“
Me gustaría que esto
llegara a manos de la
familia, no soy muy 
futbolero pero este

hombre marcó a toda
una generación

”

DIEGO MARADONA ES DESCENDIENTE...
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Desde Salud Pública dicen
que el panorama se agravó
tras la pandemia. Falta de
buen descanso, malos hábitos
alimenticios, exceso de expo-
sición a las pantallas, sedenta-
rismo, son algunas de las
causas. ¿Se puede revertir
esta situación?

L os datos preocupan desde
hace algunos años que hasta
empezaron a crear consultorios

especializados. Sin embargo, los cole-
tazos de la pandemia de COVID ya
comenzaron a hacerse sentir y la si-
tuación empeoró. En San Juan, 4 de
cada 10 niños padecen de obesidad o
tienen sobrepeso. Estos son los datos
que se manejan desde la División Nu-
trición de Salud Pública.

Estas cifras son las que lanzó la última
encuesta que se hizo a nivel nacional,
con bajada en la provincia. A esto se
suma que hay un 1,7% menos de con-
sumo de frutas y verdura por parte de
esta franja etaria, como así también
aumentó un 40% el consumo de bebi-
das azucaradas y se incrementó en un
20% el consumo de snack o alimentos
procesados. 

Este panorama preocupa a los profe-
sionales de la Salud porque dijeron
que los niños que hoy tienen sobre-
peso u obesidad, y no son tratados a
tiempo, serán adultos con problemas
cardíacos, por mencionar una de las
patologías que produce este tipo de
enfermedades. Incluso pueden tener
el hígado graso que puede terminar en
una cirrosis. 

La pandemia fue un punto que aceleró
este panorama que ya se estaba avi-
zorando hasta el 2020. Los especialis-

SALUD DE LA INFANCIA SANJUANINA

tas coinciden en afirmar que muchos
niños abandonaron los tratamientos,
dejaron de hacer actividad física y
modificaron sus hábitos alimenticios.
A esto se sumó el aumento de horas
frente a una pantalla, ya sea el televi-
sor, teléfono o computadora.

Así las cosas, desde Salud Pública,
comenzaron a reforzar los programas
que tienen y que están orientados
tanto al tratamiento como a la con-
tención de niños con este tipo de en-
fermedad. Pero además,
intensificaron las actividades, como
talleres para generar buenos hábitos
alimenticios, en centros de salud, es-
cuelas y hasta clubes. A esto se
suma que se están creando más
consultorios destinados a contener a
los chicos con obesidad o sobrepeso.
En la provincia, hay dos en funciona-
miento por el momento. Uno se en-
cuentra en el Hospital de Pocito, y el
otro en el Centro de Salud René Fa-

Alarmante: 4 de cada 10 niños 
tienen obesidad o sobrepeso 

valoro, en Rawson.

Si bien estos espacios no son nuevos,
desde ambos coincidieron en afirmar
que tras la pandemia las consultas au-
mentaron considerablemente. Y muchos
niños volvieron a retomar los tratamien-
tos.

De Salud Pública depende el Programa
de Peso Saludable. Las últimas cifras
que lanzó en el marco de este programa
fueron en 2021. De 5000 atendidos, se
empadronaron en este programa casi
2000. De estos, el 67% tenía obesidad y
el 33% padecía sobrepeso. En la actua-
lidad, según explicó García, se están
procesando los nuevos datos pero esti-
man que las cifras han aumentado.

Por otro lado, la Encuesta Nacional de
Nutrición y Salud que San Juan es la
provincia de Cuyo con más prevalencia
de sobre peso en la población que va de
los 5 a los 18 años.

Malos hábitos. A la falta de consumo de frutas y verdura, se
suma el sedentarismo y la falta de buen descanso.
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La clave está 
en la familia

E l tema comienza en la familia.
Esta es la afirmación que com-
parte la licenciada en Nutrición

Érica García, y la pediatra Laura Villa-
fañe. Es por eso que todo tratamiento
comienza con un trabajo de cambio de
hábitos en el entorno en el que se en-
cuentra el niño. Las especialistas dije-
ron que son los papás y mamás las que
dan los alimentos a los chicos y por
ende, es a ellos también que hay que
apuntar a la hora de generar hábitos
saludables. 

Cuestión de hábitos,
no de economía

L o preocupante es el descenso
de consumo de frutas y verdu-
ras, y según las especialistas,

esto no está relacionado con una cues-
tión económica como se tiende a pen-
sar. “Lo primero que dicen los papás
cuando llegan a la consulta, que una
mal llamada “dieta”, es cara, que comer
saludable cuesta más dinero. Sin em-
bargo, en poco tiempo les hacemos
comprender que un alfajor, un paquete
de galletas, un snack o una gaseosa,
es mucho más caro”, dijo Érica García.

Lo importante en estos casos es que
comprendan que es necesario un cam-
bio de hábitos alimenticios en toda la
familia, y también realizar actividad fí-
sica. “Esto no tiene que ver con pagar
un gimnasio. Hay plazas, espacios pú-
blicos, incluso se puede hacer camina-
tas, y eso no cuesta dinero”, sostuvo
Laura Villafañe.

Viene de página anterior

—¿Qué cifras se manejan en
San Juan respecto a la obesi-
dad en los niños?
—Son preocupantes. Según la úl-
tima encuesta, el 40% de los
niños padece de obesidad o so-
brepeso. Mientras que en los adul-
tos la cifra es del 60%. Pero a
esto se suman tendencias poco
alentadoras, como que se come
menos frutas y verduras, se bebe
más gaseosas azucaradas y más
snack.  

—¿Cómo están tratando esta
problemática?
—Si bien venimos trabajando con
todo desde el 2012, cuando las ci-

fras comenzaron a dispararse,
luego de la pandemia de COVID
intensificamos la tarea. Es que la
pandemia hizo que aumentaran
los casos de obesidad y sobre-
peso en los niños.  En 2012 crea-
mos el Programa Peso Saludable,
dirigido a mejorar los hábitos.    

—¿Qué rol juega la familia?
— Es fundamental. En general el
chico con sobrepeso viene de una
familia en la que también lo hay, o
sus papás son obesos. Esto, ade-
más de una cuestión biológica, es
una cuestión de malos hábitos.
Por ello apuntamos a la familia a
la hora de trabajar en los talleres 

SALUD DE LA INFANCIA SANJUANINA

ÉRICA GARCÍA-
JEFA DE 

NUTRICIÓN DE
SALUD PÚBLICA

“La pandemia hizo que 
aumentaran los casos de 

obesidad y sobrepeso”

Hábitos saludables
l Preferir el agua antes que las bebi-
das azucaradas.

l Reemplazar los snack por frutas.

l Optar por galletas de elaboración
casera a las compradas, ya que tie-
nen alta dosis de grasas.

l Incorporar frutas y verduras de es-

tación en la alimentación diaria.

l Evitar el sedentarismo, reduciendo
el uso de pantalla, estimulando los
juegos al aire libre como andar en bi-
cicleta, patines o jugar con sus pares. 

l Tener un correcto descanso, es
decir, dormir al menos 8 horas dia-
rias.
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L a médica endocrinóloga,
Marina de Giovannini estuvo
en el programa La Ventana

y habló sobre la obesidad infantil y
su preocupante crecimiento. “Se
vio un incremento en cuadros de
obesidad de muy temprana edad
luego de la pandemia, niños de 2 o
3 tres años. Hacía tiempo que no
veía esto. También de 8 años, en
los que incrementaron mucho de
peso. Esto se combina con una
cuestión emocional, porque mu-
chos no querían salir de sus casas
luego de la pandemia. Retomar la
actividad física fue todo un desafío
porque perdieron la motivación.

En pandemia se hicieron más se-
dentarios y eso persiste. Se ve el

tiempo que están frente a la pantalla.
Lo ideal es que no estén más de una
hora por día frente a la pantalla. Esta
fue una etapa muy dura para toda la
familia. Pero por otro lado estamos en

una sociedad del consumo con mu-
chos productos que antes se ha-
cían en casa. Hay países en los
que se prohibió publicidad de co-
mida chatarra en canales infantiles,
esa puede ser una solución, pero
yo les digo a los padres que tienen
que ser críticos. Por ejemplo, mu-
chos alimentos tienen agregados
de soja, y eso tiene un importante
impacto hormonal. Eso no está le-
gislado. Entonces son los papás
los que deben evaluar qué dar a
sus hijos. Lo otro problemático es
la selectividad alimentaria, es decir
que solo comen fideos, arroz,
papas. En este punto es responsa-
bilidad de los adultos el poner lími-
tes. Porque tiene que haber
nutrientes de calidad. Y sobre todo
evitar el exceso de carbohidratos
que son adictivos. Porque estamos
viendo hígados grasos en chicos
de tres años y esa es una causa de
trasplantes hepáticos. Hay que
estar más atentos.

Un consultorio 
especial

S i bien nació en 2019, en lo
que va del 2022 empeza-
ron a trabajar con todo,

porque son cada vez más chicos
los que reciben. Se trata del Con-
sultorio de Obesidad Infantil que
funciona en el Hospital Federico
Cantoni, en Pocito.

Tratan los problemas de alimenta-
ción de niños de entre 1 a 12
años. Son cuatro profesionales
que tienen a cargo esta tarea: la
psicóloga Verónica Galdeano; la
trabajadora social, Romina Cora-
llo; la nutricionista Ana Laura Co-
rrea y la pediatra Laura Villafañe.  

Abordan al paciente y a la familia
de manera multidisciplinaria, inda-
gan acerca de la alimentación, ac-
tividad física que realiza, entorno
familiar, la merienda escolar, qué
tipo de almuerzo consume gene-
ralmente, horarios de esparci-

miento, recreación, de descanso. Con
estos datos, más unos análisis y eco-
grafías, se les da al paciente una serie
de medidas a implementar que consis-
ten en alimentación saludable, ejerci-
cios físicos, normas de ingesta para la
escuela, entre otras cuestiones.

Las responsables del consultorio

coinciden en que para combatir la
obesidad es necesario cumplir con
las cuatro comidas básicas en base
a una alimentación saludable y
hacer mucha actividad física, de
acuerdo a la edad. Aunque general-
mente se recomienda 30 minutos a
una hora y tres veces a la semana.

El consultorio de Pocito. Atienden a niños de entre 1 y 12 años, dos
veces a la semana, martes y viernes de 8 a 12 hs. El viernes es día de ta-

ller y debate de varios temas con los padres y pequeños.

MARINA DE GIOVANINI-ENDOCRINÓLIGA INFANTIL

“Detectamos obesidades 
importantes en niños de 2 años”

SALUD DE LA INFANCIA SANJUANINA



https://www.americamayorista.com/
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Al sacerdote que está en Los
Berros, se le acaba de incen-
diar la casa. Pero no es la pri-
mera vez que le ocurre un
suceso de estos. En todos los
casos, nunca encontraron ex-
plicación. Él dice que son las
“fuerzas del mal”, pero que de
todos modos hay que seguir
viviendo con esperanza.

S i bien, el incendio ocurrido el
sábado pasado fue una des-
gracia con suerte, según co-

mentó el padre Rómulo Cámpora,
porque Dios pone la mano en todo, no
deja de causar extrañeza que ni la Po-
licía, ni los Bomberos hayan encon-
trado una causa del origen del
incendio ocurrido en la casa del sacer-
dote. Sin embargo, no es la primera
vez que le sucede algo así. Y si bien,
Cámpora dijo que no hay que hacer
sensacionalismo de esto porque es
“hacerle caldo gordo al demonio”, se
mostró una vez más consternado por
la situación. Aun así, contó que a él
nadie lo para y que va a seguir vi-
viendo con esperanza, como siempre,
al lado de la gente que lo necesita.

l   l   l
El último hecho ocurrió el sábado pa-
sado cuando el fuego arrasó su vi-
vienda de Los Berros. Perdió los
hábitos y todos los símbolos religio-
sos. Los peritajes de la Policía y los
bomberos no hallaron una razón para
el inicio del fuego, entonces el sacer-
dote culpó a las “fuerzas del mal”.
“Cuando uno trabaja, el de abajo se
enoja”, dijo el padre. Un suceso similar
ocurrió el año pasado, la noche ante-
rior a la celebración de la misa matu-
tina de domingo cuando, como lo hace
habitualmente, fue hasta el altar de la
Parroquia Santo Domingo de Guzmán,
en Iglesia, a colocar una vela junto a
una imagen de Jesús de la Divina Mi-

PRÁCTICAS RELIGIOSAS CONTRA LAS FUERZAS DEL MAL

sericordia, San José y María Auxilia-
dora. “En un momento de la noche ob-
servé humo y se trataba de un mantel
que ardía de manera extraña, como si
lo hubieran recortado”, explicó el sa-
cerdote. El fuego llegó solamente
hasta las figuras de los santos y, apa-
rentemente, se apagó sin dañarlas.  Al
día siguiente, durante la misa transmi-
tida por Radio La Cumbre, el Padre
Cámpora contó ante la audiencia lo su-
cedido en la noche anterior. La trans-
misión, con llegada a Chile y a México
inclusive. En el momento de la consa-
gración, contó, se dieron fogonazos
leves en todas las casas y en la radio.

l   l   l
El padre Rómulo Cámpora forma parte
del Misterio de la Consolación, que son
los sacerdotes autorizados por el

Los misteriosos sucesos ocurridos al padre 
Cámpora y que muchos los asocian al exorcismo

Obispo, a realizar exorcismos. En San
Juan hay dos que pueden llevar a
cabo este ritual. “El exorcismo
siempre atrae el odio y el rencor del
enemigo, no tenemos que obviarlo
pero tampoco vivir traumado con estas
cosas”, explicó el cura.

l   l   l
Los sacerdotes exorcistas son cuida-
dosamente elegidos por la Iglesia Ca-
tólica. Los designa el Obispo. Estos
son cautos a la hora de hablar del
tema porque dicen que es una cues-
tión íntima, como lo es la confesión,
pero que a veces se conocen detalles 

Bajo fuego. Se quemaron
todos los hábitos y los obje-
tos religiosos, además de los

muebles.
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—¿Cree que lo que le ocurrió
tiene que ver con las “fuerzas
del mal”?
—En primer lugar, y por respeto a
otras personas que sufrieron incen-
dios y que inclusive tuvieron pérdi-
das de seres queridos, quiero decir
que lo que me pasó no es grave.
Solo fueron daños materiales y
todo eso se repone. La gente hizo
una colecta por propia voluntad, no
es algo que pedí y afortunada-
mente nadie salió lastimado. Por
otro lado, no quiero hacer sensa-
cionalismo de esto porque son
cosas que pasan, pero siempre las
fuerzas del mal están presentes,
sobre todo cuando uno trata de
combatirlas.

—¿Usted puede realizar exorcis-
mos?
—Estoy autorizado por el Obispo
para realizarlos. Pero no me gusta
que me llamen exorcista, porque es
hacerle el caldo gordo al demonio,
que busca desestabilizar y crear
momentos de crisis. Solo soy un
sacerdote que busca el bien y que
quiere estar con la gente que lo ne-
cesita. Ser exorcista no implica una

jerarquía, soy un más, soy un instru-
mento de Dios, como lo somos todos
los sacerdotes.

—¿Molesta que usted hable de
estas cosas?
—Yo nunca fui políticamente correcto
a la hora de hablar. Soy sincero y
digo lo que pienso. Pero en alguna
oportunidad me dijeron que era mejor
no hablar de algunas cosas porque
los católicos podían abandonar la
Iglesia. Yo digo que los católicos se
están yendo por otras razones, por
los abusos por ejemplo. 

—¿Por qué cree que le suceden
estos hechos a usted?
—No es contra mí específicamente.
Si se observa lo que pasa en el
mundo en general, verá que al diablo
no le gusta la gente con buen cora-
zón, menos que se ayude a la gente.

No le gusta la vida, ni el matrimonio,
y así estamos viendo cada vez más
jóvenes que se suicidan. Es por eso
que hay que poner el foco ahí, tene-
mos que escucharnos más, porque
estas son las fuerzas del mal que
aprovechan momentos de debilidad,
de flaqueza. Tengo 56 años e in-
gresé al Seminario a los 12, llevo un
largo camino recorrido y vi mucha
gente agobiada. Nuestra misión es
estar ahí, para dar consuelo, para
ser instrumento de Dios. Por eso
amor esta Iglesia, y no hay que ha-
blar mal de nada ni nadie. Eso me lo
enseñó el padre Mariano Ianelli, del
que fui vicario hace más de 30 años.
He pasado por muchos pueblos de
la provincia, vi muchas cosas, pero
nada me detiene, sigo con fe y espe-
ranza, y eso es lo que trato de trans-
mitirle a la gente.

por los mismos protagonistas, o por las
familias que son testigos de un exor-
cismo. En la creencia religiosa católica,
el exorcismo es la práctica religiosa re-
alizada contra una fuerza maligna, se
utilizan diversos métodos cuyo fin es
expulsar dicho ente de la persona que
se encuentra poseía por esa fuerza.

l   l   l
Durante el exorcismo se reza una ora-
ción especial mediante la que se le
pide a Dios que libere el alma. Además
de continuas órdenes de expulsión. Se
puede usar crucifijos, agua bendita y

hasta reliquias.  El sacerdote
puede estar asistido por laicos.
También suele estar presente la
familia de la persona “poseída”.
De todos modos, los curas
exorcistas dicen que es
Dios quien hace todo y que
ellos solo son un instru-
mento. Para realizar esta
práctica se necesita la au-
torización del Obispo de
la diócesis, previa reco-
mendación de un tribunal
eclesiástico. El exorcismo
puede ser rápido o llevar
años.

RÓMULO CÁMPORA-SACERDOTE

“No me gusta que me 
llamen exorcista porque
es hacerle el caldo 
gordo al demonio”

LOS MISTERIOSOS SUCESOS OCURRIDOS...
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Cayó más nieve de la espe-
rada en la cordillera. Igual se
tomarán recaudos a cuanto a
cortes para regantes y uso en
general. Es el ciclo de sequía
más lago de la historia. 

L os datos recogidos por perso-
nal de Hidráulica en la cordi-
llera sanjuanina para

determinar un pronóstico para el año
hídrico que empezó el 1 de octubre
han sido bastante alentadores, por lo
que se espera un año con un poco
más de agua que el reciente, pero
está lejos de pronosticar el fin de la
sequía.

l   l   l
El año será ajustado en materia de
disponibilidad de agua, se espera que
os espejos de Punta Negra y Ullum
bajen un poco más durante noviembre
y se vean algo mejor que en la actuali-
dad en enero. De todos modos, el río
San Juan estuvo escurriendo un tercio
de la marca histórica, pero para este
año se espera que escurra al menos
la mitad de esa marca que es de
1.800 hectómetros cúbicos.

l   l   l
Una de las preocupaciones pasa por
saber cuántos días de corte serán ne-
cesarios para la próxima temporada.
Está previsto que el primer día se
corte se lleve a cabo el 15 de octubre.
El resto de los días se consensuará
con las Juntas de Riego. 

l   l   l
El año pasado el pronóstico de Hi-
dráulica fue de 450 hectómetros cúbi-
cos, aunque después la realidad
marcó un 20 por ciento más. De todos
modos, el año fue pobre. 

Acciones para paliar
la crisis hídrica
A mediados de este 2022, desde Hi-

EL M ARTES SE DARÁ EL PRONÓSTICO HÍDRICO

dráulica reactivaron pozos en distintos
canales para suplementar la oferta de
agua. También  iniciaron la tarea de
mantenimiento de canales con lim-
pieza. A esto se sumó que salió la lici-

Se espera un año con más agua,
pero no salimos de la sequía

tación del canal Colonia Fiscal Sur, por
la suma de 190 millones de pesos y
está por salir el del Canal Norte, por
240 millones de pesos. Se trata de
obras de impermeabilización de cana-
les de tierra para evitar pérdidas de
agua por infiltración.

Mesa del agua
A principios de este año,  el goberna-
dor Sergio Uñac presentó la Mesa del
Agua, un organismo que como instru-
mento asesor y consultivo para la pla-
nificación adecuada del recurso hídrico
provincial. Esto, frente a la crisis hí-
drica histórica que vive la provincia. La
Mesa del Agua es una iniciativa oficial
con la participación de un equipo multi-
sectorial (público y privado) que tiene
como objetivo planificar cómo se hará
el manejo integral del agua disponible,
no sólo en esta gestión sino en las pró-
ximas.

Ajustar cinturones. El año será ajustado en materia de disponibilidad de agua,
se espera que os espejos de Punta Negra y Ullum bajen un poco más durante. 

Desde el Gobierno 
estiman que el 15 de
octubre determinarán
los cortes de agua y
días de riego del pró-
ximo año. Se espera ir
recuperando cuenca
para poder hacer la
mejor distribución a

los regantes.
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—¿Cómo viene este año en ma-
teria hídrica, el nuevo año hí-
drico, con los Datos que se han
recogido en la cordillera?
—Todo hace presumir que tendre-
mos un mejor año, quizás la incerti-
dumbre está en que venimos de
años tan pobres que la cuenca alta
ha ido escurriendo lentamente y
entregando su humedad en el es-
currimiento que está terminando,
que ha sido el más bajo de la histo-
ria desde que tenemos a registro
en 1909. Esto a todos los que
hacen pronósticos les provoca
cierta inquietud porque no hay una
calibración al respecto de que
puede provocar esta diferencia en
cuanto a qué terminará escurriendo
finalmente.

—Cuando se dice un mejor año,
¿cómo debe entenderse exacta-
mente?
—Un mejor año en el sentido de
que dispondríamos más que el año
pasado, presumiblemente va a se-
guir siendo un año pobre en cuanto
a la caracterización. Tengamos en
cuenta que el año hidrológico que
terminó el 30 de septiembre, escu-
rrieron 536 hectómetros cúbicos. El
promedio histórico del río San Juan
está cercano a los 1.800. Entonces
estamos muy lejos de un promedio
histórico, pero de todas maneras
cualquier registro mayor al del año
pasado seguramente lo festejamos,
pero mantenemos la mesura de
que el sistema está en crisis, diga-
mos que más allá de que tengamos
un poco más de agua, nos alcan-
zará para llegar mejor, pero los ex-
cedentes no van a alcanzar para
recomponer los niveles de capaci-
dad máxima de los diques, ni tam-
poco derivar una cantidad
significativa para recuperar los
acuíferos subterráneos que tam-
bién han sido una fuente impor-
tante en estos últimos años.

—¿La cantidad de nieve que

cayó en este invierno en la cordi-
llera era la esperada?
—Los pronósticos no daban a espe-
rar registros mayores a los del año
pasado, ha sido una buena sorpresa
que tengamos un poco más de nieve
de lo que es la tendencia general in-
dicaba. Y tampoco nada nos hace
presumir que el próximo año tenga-
mos un registro similar a este, tam-
bién en ese sentido, la cautela de que
la variabilidad climática nos condi-
ciona a trabajar con una planificación
plurianual con una entrega de agua,

una derivación a riego también muy
medida y controlada para para ir
recuperando los niveles de seguri-
dad y ante otro año difícil volver a
contar con reservas en los dique y,
si es posible, contar con un acuí-
fero recuperado.

—¿Se verá nuevamente mayor
cantidad de agua en el espejo
del dique de Ullum, que es uno
de los termómetros que mira el
sanjuanino?
—Nosotros lo que estamos viendo
es que ahora el río está trayendo
19 m³ por segundo y estamos en-
tregando 36 a riego, entonces
vamos a seguir disminuyendo los
volúmenes en los diques hasta que
la oferta del río que se dé con el
nuevo escurrimiento más adelante,
lo veremos recién sobre fines de di-
ciembre que aumente el escurri-
miento. Entonces, hasta esa fecha
hasta, fin de diciembre, tanto Punta
Negra como Ullum pueden bajar
algo y recién en enero empezare-
mos, si Dios quiere, a tener una re-
cuperación en las cotas.

RAMIRO CASCÓN – SECRETARIO DE AGUA Y ENERGÍA

“Tendremos un mejor año hídrico”

“ Los pronósticos no
daban a esperar regis-
tros mayores a los del

año pasado, ha sido una
buena sorpresa que ten-
gamos un poco más de

nieve de lo que es la
tendencia general 

indicaba.

”

SE ESPERA UN AÑO CON MÁS AGUA...
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Se reunieron con gente del muni-
cipio y de la Policía. Tienen fotos
y vídeos de gente que vende
droga. Son del barrio, pero
usurparon un inmueble. Quieren
dejar de ser Barrio La Puñalada.

U n inmueble que es propiedad
privada y que está en manos
de personas desconocidas

generó la reacción de los vecinos de
un reconocido barrio de Capital, ubi-
cado detrás del cementerio.

El nombre original es Barrio Ferro-
viario, pero no todos lo conocen así,
sino por la denominación popular de
Barrio La Puñalada. No hay que
analizar mucho para saber el motivo
de ese nombre que se popularizó a
través de los años. 

Este complejo fue cambiando con el
tiempo. La salida de algunas familias
complicadas que vivían en el lugar y
la muerte de otros como consecuen-
cia de algún enfrentamiento con la
policía o ajustes de cuentas con
otros actores del hampa, fueron de-
volviendo tranquilidad a esa barriada
que, originalmente, estuvo habitada
por personal del ferrocarril Belgrano. 

La escasez de viviendas llevó a que
muchas familias construyeran sus
humildes casas al costado de las
vías del tren, desarrollándose un
complejo habitacional que, tras ser
erradicado, permitió que esa zona
fuera hermoseada para cambiarle la
cara al lugar.

En las últimas semanas el clima del
barrio se tensó cuando los vecinos
tomaron fotos y vídeos de una par
de personas en actitudes sospecho-
sas. Según ellos mismos, se trata de
los dueños de un inmueble que al-
berga a una asociación civil y que es
frecuentada por muchas personas
que tiene conflictos con la ley. Esto

ha llevado a que en el lugar se re-
gistren hechos de inseguridad y
que en algunos casos hasta se
venda droga, según los propios ve-
cinos que expresaron su preocupa-
ción a las autoridades municipales
y también de la Policía de San
Juan.

“Queremos que
nos llamen barrio”

Muchos lugares de la Capital
quieren mejorar la imagen y
buscan hacerlo desde dis-

tintos ámbitos. Mientras el munici-
pio llega con luces led, plazas,
alarma comunitaria y mayor presen-

Un inmueble usurpado que ampara
el delito y enoja a una comunidad
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El Nombre. El nombre original es Barrio Ferroviario, pero no todos lo cono-
cen así, sino por la denominación popular de Barrio La Puñalada.

cia policial de prevención a través
de la policía comunal, los vecinos
quieren elevar su estatus.

Al intendente Emilio Baistrocchi le
pidieron expresamente en Villa Ca-
rolina, Trinidad, la posibilidad de
que les llamen Barrio. Vecinos de
que viven frente al edificio donde
por años funcionó el matadero mu-
nicipal, quieren que trascienda que
ahora viven frente al lugar donde
empieza a construirse el Ecopar-
que.  En el Barrio Ferroviario quie-
ren desterrar por completo la
denominación de La Puñalada,
aunque en algunos de los casos
depende de un tema cultural, no
solo de cambiar nombres. 

Cambio de
cara. Este
complejo fue
cambiando
con el tiempo.
La salida de
algunas fami-
lias complica-
das que vivían
en el lugar fue
devolviendo
tranquilidad a
esa barriada

VECINOS DEL BARRIO FERROVIARIO PIDEN ACCIÓN A LA POLICÍA Y AL MUNICIPIO



-¿Por qué la reunión con vecinos
del Barrio Ferroviario?
-Estuvimos reunidos con varios fun-
cionarios municipales y responsables
de la Policía de San Juan. Hoy veni-
mos abordando el tema de la insegu-
ridad. Hay un lugar en el espacio del
barrio que tiene conflictividad social y
delictiva y esto fue contado en esta
reunión. Se trata de una propiedad
privada que ha quedado en manos
de gente que no se le conoce identi-
dad, hay una asociación civil en el
medio y, según me comentaban los
vecinos, no tienen dominio sobre ese
lugar, por ende, se plantearon diver-
sas cuestiones para una solución
porque esa comunidad merece tener
seguridad.

-¿Se ha abordado o se va a abor-
dar?
-Lo hemos abordado, en la mayoría
de los casos lo hemos solucionado.
Lo hemos hecho como ya lo hicimos
en otros barrios con temas como la
conflictividad y la delincuencia dentro
del barrio. Esto cumpliendo con las
directivas del propio intendente, quien
nos ha pedido estar muy cerca de
estas zonas. Capital presentaba mu-
chas zonas con poca atención y esta-
mos llegando con luminarias y
abordando problemas.

-En el barrio ferroviario había una
estigmatización, eran conocidos
como el Barrio La Puñalada, por lo
que al trasladar la villa logró un
cambio, ¿quedan focos complica-
dos?
-Hemos llevado adelante una planifi-
cación en estos lugares, Villa Caro-
lina, Rioja Chica, Villa Saffe, Villa
Fausto Carrasco, y vamos a estar lle-
gando en unos meses más con
temas como iluminación. Tienen que
llegar las políticas sociales que tam-
bién son políticas de infraestructura.
En Villa Carolina una vecina le dijo al
intendente “que bueno sería que
ahora pasemos a llamarnos barrio”.

s

y Fundación Banco San Juan para
recibir financiación y apoyar su de-
sarrollo. En este contexto se vienen
realizando charlas, recorridas y acti-
vidades para que la comunidad con-
tinúe reconstruyendo su historia y
poniendo en valor el lugar. 
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Proyecto para rescatar la historia

-Ha pasado esta semana con el
Ecoparque.
-Es así, no es lo mismo para el vecino
decir vivo frente al matadero que
decir vivo frente al Ecoparque. En el
barrio Ferroviario hay una cantidad
importante de vecinos que no quieren
que le llamen Barrio La Puñalada,
dicen que son gente de trabajo y
están con esta problemática de la in-
seguridad que los afecta, es un tema
de paso.

-El tema es que dos o tres familias
asociadas al delito preocupan a

toda una comunidad.
-Es así, la pasa de una vecindad no
se puede ver afectada por algunas
personas vinculadas a lo delictivo. La
lógica del gobierno pasa por un tra-
bajo mancomunado, los municipios en
sí tenemos una escasez de herra-
mientas, pero la primera puerta que
toca el vecino es el de la comuna.
Vamos a poner cámaras de seguri-
dad, tenemos la policía comunal que
hace prevención, tenemos las alarmas
comunitarias, pero a veces hay temas
más graves. Tenemos individualizados
sectores de conflictividad social.

“Estamos solucionando
problemas en el

Barrio Ferroviario”

HORACIO LUCERO – SECRETARIO DE GOBIERNO DE LA CAPITAL

En 2021, desde la Municipa-
lidad de la Capital se ela-
boró el proyecto “Mi barrio,

ecosistema de sentidos. Mapeo
del Barrio Ferroviario Norte: histo-
ria y tradición”. Este fue elegido
por la Fundación Grupo Petersen
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CONCURSO DE INTÉRPRETES 

En la última edición, pasaron a
otra ronda Maximiliano Vera y
el conjunto “Tremendo tuco”.
Mientras que el grupo “Arrigo”,
brindó un recital en el
programa La Ventana.

E l Concurso de Intérpretes
que se emite por el pro-
grama La Ventana, condu-

cido por Juan Carlos Bataller y
Juanca Bataller Plana, sigue viento
en popa. En la última presentación,
pasaron de ronda Maximiliano
Vera y el conjunto “Tremendo
tuco”. Mientras que “Violamente”,
no puso seguir. 

“Tremendo tuco”, el conjunto lide-
rado por Eduardo de Cabrera, inter-
pretó “Vasos vacíos”, y pasó de
ronda. Mientras que Maximiliano
Vera, de Rawson, quien empezó
con la música a los 14 al entrar a
estudiar al Polivalente de Arte,
cantó “Hoy”, y también fue seleccio-
nado por el jurado. Los eliminados
fueron “Violamente”, que interpreta-
ron “Ya nada compartimos”.

La frutilla del postre del programa
fue la actuación de “Arraigo”,  el
grupo integrado por el Dúo Díaz
Heredia, Abelino Cantos y Pascual
Recabarren, quienes brindaron un
recital en el programa La Ventana. 

Recital de Arraigo. El grupo fue el invitado especial del programa para brindar su mini recital.

Violamente. La banda interpretó “Ya nada compartimos” pero no pudieron
superar la instancia.

Los cantantes siguen superando instancias 

Maximiliano Vera. Cantó
“Hoy” y pasó de ronda.

Tremendo tuco. Interpretaron
“Vasos vacíos”.

https://batallercontenidos.com/vid/?video=170271
https://www.sanjuanalmundo.com/multimedia/ver/videos/170270
https://batallercontenidos.com/vid/?video=170272
https://batallercontenidos.com/vid/?video=170273


https://feriaeducativa.unsj.edu.ar/
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diano nos obligue a cambiar los protoco-
los. No es permisible que las denuncias
tardías reflejen lo que han vivido miles de
niños y jóvenes en un per-
turbador y oscuro silencio.

Monica Arce
Monicarce2020
@hotmail.com

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:
Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.
Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-
vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital
Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se
reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-
sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-
cumento de identidad del remitente.

Cartas del Lector
24

Violencia escolar

respiración.
No hay un “punto” per se. No puede
“ganar” en esta práctica de respiración, y
ciertamente no puede “terminarla” o “lo-
grarla”. Tampoco puede hacerlo mal
mientras lo intente.

Marta García 
Garcia1970@gmail.com

Sr. Director: 
En los días que corren, es importante
buscar la calma y hay varias herramien-
tas para conseguirlo. Una de ellas es la
respiración. La respiración consciente es
una forma de meditación. Esta práctica
de respiración meditativa puede ayudarlo
a calmar la mente, mejorar la concentra-
ción y centrarse.
En esencia, la respiración consciente es
simplemente la práctica de concentrarse
en la respiración. De todos los procesos
automáticos que realiza su cuerpo, solo
unos pocos son controlables. Respirar es
uno de ellos.
Ambos pueden observarse a sí mismos
respirando y controlar su respiración.
Esto brinda una maravillosa oportunidad
para fortalecer la conexión entre la
mente y el cuerpo.
Lo brillante de la respiración consciente o
mindful es que puede hacerlo en cual-
quier lugar y en cualquier momento. Aun-
que se encuentran disponibles cursos de
meditación de respiración guiada, en re-
alidad no hay reglas “absolutas” cuando
se trata de ejercicios de respiración.
Practicamos la respiración meditativa

porque nos detiene en seco y nos ayuda
a centrarnos, calmarnos y concentrar-
nos. La respiración consciente es sim-
plemente otro término para la respiración
concentrada, la respiración observante o
la respiración vigilante.
Está reduciendo el flujo automático y
normalmente inconsciente de pensa-
mientos, sentimientos y emociones. Y
está iniciando el acto consciente de sim-
plemente respirar y concentrarse en su

Beneficios de la respiración consciente

Sr. Director:
Como madre no dejo de preocuparme
cada vez que veo en las redes sociales
una pelea que se da entre alumnos o en
la escuela. Es una situación más que
preocupante y quiero expresar mi pos-
tura. 
La escuela era considerada, tanto por
alumnos, maestros y apoderados, como
un lugar tradicionalmente confiable,
abierto y despejado. Lamentablemente,
eso con los años cambió y la violencia
escolar ha permeado un espacio que se
sentía seguro, de tal manera que hoy de-
bemos hacernos cargo de que no esta-
mos haciendo bien las cosas, tal vez por
la falta de estudios en este ámbito, que
no mostraban esta dura realidad, o sim-
plemente porque no hemos sido capaces
de ir leyendo lo que le sucede a esta so-
ciedad en crisis.
Nos quedamos muchas veces sin reac-
ción, impidiéndonos detener el espiral de

violencia que hoy, agravado por la pan-
demia, la falta de educación emocional y
el desarrollo de una cultura dialogante
no nos permitió prever los hechos acon-
tecidos recientemente y denunciados por
las víctimas.
Es imprescindible actuar todos en con-
junto para dejar de naturalizar la violen-
cia en todos sus aspectos, es
fundamental que esto que parece coti-
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Yanina Aldeco Radicetti: bailarina
Alejandra Ygonett Garramuño
Oscar Tello
Mauricio Esteybar 
Patricia Inés Galaburrí: docente
Susana Aruani: docente
Débora Giselle Kaluza Pedrozo
Mariana Pizarro
Sandra Vallejo
Carmen Azcurra
Gladys Manrique
Roxana Noemí Caballero

María Belén Albarracín: vendedora en
Rutas Automotores
María Mingorance Espasa: contadora
Roberto Gattoni: vicegobernador de la pro-
vincia
Cecilia Rabbi Baldi: artista plástica
Manuel Osvaldo Manilov: médico
Cibeles Guarnido: diseñadora gráfica
Yanina Chavero
Alejandra Berón
Sergio Enrique Vedia
Alba Díaz
Hilda Montoya
Jorge Nicolás Basso: estudiante de Medi-
cina
Felipe Segundo Tello: odontólogo
Carlos Alberto Rodríguez: docente
Oscar Ramón Conti: comerciante
Claudia Manrique
Estela Mary Salé: docente
Olivia Ventura: abogada
Guillermo Gastón Ponce
Juan Carlos Ferre: médico

Paola Castro
Valeria Villagra: comerciante
Cristian Villalba: Locutor
Osvaldo Bock
Sandra Pontoriero
Santiago Dávila: vocalista y compositor de
música
Claudia Pirán: cantante
Nicolás Bisignano: director del I.N.E.F.
Luis Alberto Olivares: geólogo
Matías Garcés Yornet
Natalia Pía Giuliani Marino
Horacio Daniel Sánchez
Eduardo Manuel Martín
Hugo Nicolás Toledo Fábregas
José Ítalo Pozo Leticia
Aníbal Zuluaga: evaluador de EMICAR
Celeste Feijoo
Orlando Olmos
Emanuel Gutiérrez
Elizabeth Mirarchi

Guillermo Benegas Gallerano: comer-
ciante
Juan Carlos Quiroga Moyano: médico, in-
tendente de 25 de Mayo
Marcelo Grynszpan: abogado
Antonia Manrique
Matías Becker
Jorge Silva Fajreldine: representante co-
mercial
Cristina Ocampo
Pablo Yamamoto: diseñador creativo
Cecilia Alaniz

Nelva Vidable
Carlos Martinazzo: propietario de parrilla
“Bigotes”
))) Darío García
Micaela Di Lorenzo Blanco
Ana Belén Avila
Armando De la Cruz
Felipe Lamanuzzi Alonso
Juan Vicente Llopis
Ricardo Perona
María Edith Bataller 
Olga Pilar Flores
Héctor Manuel Lara Lahoz: empresario
Carlos José Vittaz

Silvina Fernández
Marcelo Molina
Beatriz Muñoz: concejal de la Capital
Verónica Heredia
Cristian “Bahiano” Molina: DJ y locutor
Leonardo David Fariña
Miguel Becerra: sonidista
Jorge Eduardo Quiroga
Ingrid Luluaga: abogada
Américo Sirvente: docente universitario e
investigador
Hugo Darío Guevara
Emma Moya
Bárbara Alicia Oro

Cintia Vergara
Marcelo Alós
Sandra Bustos
Mabel Jofré Correa: docente
Amelia Paz: Escribana Titular del Registro
N° 37
Anatilde del Rosario Alvo: abogada
Franco Aranda: licenciado en Administra-
ción de Empresas
Cecilia Suárez: directora del Colegio Saint
Paul
Daniel Ortiz Ruiz: ingeniero agrimensor
Gabriela Prado Dávila: licenciada en Psi-
cología

CUMPLEAÑOS

Cecilia Suárez: di-
rectora del Colegio

Saint Paul

Beatriz
Muñoz: concejal
de la Capítal

Yanina Aldeco
Radicetti: baila-

rina

Carlos Marti-
nazzo: propietario
de parrilla “Bigo-

tes”

Juan Carlos Qui-
roga Moyano: mé-
dico, intendente de

25 de Mayo

Roberto Gattoni:
vicegobernador de

la provincia

Cibeles Guar-
nido: diseñadora

gráfica

Claudia Pirán:
cantante

Cristian Villalba:
locutor

VIERNES 7 LUNES 10

MARTES 11

MIÉRCOLES 12

SÁBADO 8

DOMINGO 9

JUEVES 13





—¿Cuánta demora tiene la normaliza-
ción el stock de neumáticos?
—Va a llevar unos días hasta que se nor-
malice la situación. En Michelin las noti-
cias también son muy buenas. Nos
anticiparon que en octubre van a recibir
un stock bastante razonable y en noviem-
bre estimarían que ya estaría normali-
zado.

—¿Cómo va a impactar la
normalización del stock en
los precios?
—En la medida en que haya un
stock razonable y las fábricas
puedan ver el tema de costos,
porque todo es importación, es-
peremos que estemos en
valores cercanos a los de
los países limítrofes. Eso
significaría que tenemos
que bajar.

Eduardo Barceló – 
Representante Michelín en San Juan

“En noviembre se normaliza
el stock de neumáticos”

Dialoguitos telefónicos
Viernes 7 de octubre de 202228

“Hay casos en que los
operarios ganan más que
los supervisores”

Marcelo Mena – Secretario General ASIJEMIN

—¿Ya decidió qué hará el gremio ante
la falta de respuesta de las mineras?
—Todavía no hemos resuelto nada, esta-

mos en una etapa de conversa-
ción y esperamos una
respuesta definitiva o firme
por parte de CAEM en estos
días.

—¿Cuál es el reclamo?
—Los supervisores tienen
que cobrar un sueldo q un
10% mayor a la última
mejor categoría que tiene a

cargo. Actualmente eso no pasa
y hay casos en que los operarios

ganan más que los supervi-
sores. Además, pedimos que

se revise la antigüedad de los jerárquicos. 



Dialoguitos telefónicos

—¿Cuál es la situación
de Sportivo y la posibi-
lidad de salvar la cate-
goría?
—Yo tengo la ilusión de
que tengamos dos op-
ciones: empatar y
ganar; ni hablar si po-
demos ganar en Liniers.
Es un equipo difícil, pero
nosotros les hemos ju-
gado de igual a igual al
puntero que es Olimpo.

—¿Qué le dijiste a los jugadores antes
del partido?
—Si no había un resultado positivo, se
acababan las posibilidades. Creo que el
triunfo les da confianza desde el punto de
vista de que hicieron tres goles y que
existe la posibilidad de salvarse. 

Ricardo Dillon – 
DT de Sportivo Desamparados

“Tengo la ilusión 
de salvarnos”

—¿Cuándo empezaste a correr este tipo
de pruebas?
—Hace poco que empecé a correr, a los 37
años, en el 2016. En enero de 2017 hice mi
primera carrera de 10km y en diciembre de

2017 mi primera maratón de 42km. Para
conseguir cualquier meta no importa la
edad, lo importante es estar bien aseso-

rada y guiada y tener disciplina y
constancia.

—¿Cómo fue prepararse para
una prueba tan exigente como
esta?

—En 2019 empecé a practicar el
triatlón en el Club Triatlón Ohana de

Torrelodones, Madrid, y en diciembre de
2019 comencé a entrenar el triatlón de larga
distancia con el entrenador de triatlón san-
juanino Pedro León. Con Pedro hice mi pri-
mer Ironman de Larga Distancia y logré mi
clasificación al mundial. Con él seguimos en

contacto, compartiendo novedades de la
disciplina y sigo escuchando sus consejos.

“Empecé a correr a los 37 años”
María Florencia Díaz Philippi – Triatleta
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“Mi candidatura en Capital
está confirmada”

Carlos Lorenzo – Asesor Letrado de Gobierno
“Ahora tendremos 
cuatro vuelos a Córdoba
por semana”

Roberto Juárez – Secretario de Turismo

—¿Se suman vuelos en la ruta
San Juan – Córdoba?
—Los vuelos ya los tenemos,
cuando vino gente de Aerolíneas se
otorgó esa ruta, primero fueron
dos semanales y ahora suben a
cuatro. Hemos hecho un acuerdo
de fortalecimiento con dos accio-
nes muy fuertes previstas para el
20 y 24 octubre. Agencias de San
Juan irán a Córdoba y viceversa. 

—¿Qué se busca con estas medidas?
—Los viajeros interesados en usar estas
rutas tendrán disponibles promociones
en pasajes y beneficios en algunas com-
binaciones de vuelos. A su vez, les per-
mitirá hacer combinaciones con
cualquier parte del país o el mundo sin
pasar por Buenos Aires.

—¿Será candidato a intendente por Capi-
tal?
—Me estoy moviendo, estoy caminando Ca-

pital, estoy teniendo 3 reuniones por
tarde con los vecinos y es muy
bueno que estén dispuestos a es-
cuchar un militante, eso me tiene
motivado, mi candidatura está
confirmada.

—¿Cuál es su criterio sobre
el SIPAD, llamada ley de
Lemas?
—Creo que es un sistema que
da posibilidad a gente que, a lo

mejor si no fuese por este sis-
tema de participación, le costaría

avanzar, hoy por hoy creo que nos da
a todos los que tenemos pretensiones
políticas la posibilidad de participar.
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—Totalmente de acuerdo, ¿nadie se dio cuenta que el
viernes 7 de octubre era feriado?
—El tema es que no pueden aducir que no sabían porque
es algo que se conoce desde el año pasado, cuando que-
daron establecidos los feriados para este año, es una
cuestión de desinformación y de falta de empatía. Una
persona tal vez puede esperar un nuevo turno en el Re-
gistro Civil, pero tener que reprogramar un turno para que
lo atienda un psiquiatra o un urólogo es complicado por-
que son pocos los profesionales y mucha la demanda. 

—¿Cómo se soluciona el tema, si es que tiene solu-
ción?
—Desde el Ministerio de Salud informaron que se estaban
contactando con los pacientes que tenían turno asignado
para el feriado y reprogramando, lo que no se sabe si
para cuándo. En el resto de las reparticiones no se sabe.
Si hay algo que el empleado público conoce perfecta-
mente es cuando caen los feriados, así que es dudoso
que se les haya pasado. 

Papelón por dos
—Así que San Juan es sede del torneo Nacional de
Clubes de Handball categoría cadetes.
—Es así, una gran experiencia, pero con sabor amargo
por dos razones que se escaparon de las manos de los
organizadores y que a la provincia la dejó mal parada.

—¿De qué está hablando?
—Es que San Juan confirmó las sedes, una de esas
sedes era el estadio Marcelo García, ubicado en Pocito.
Pero solo se hizo el acto inaugural y se jugó la primera
jornada el pasado lunes, dado que después no se pudo
utilizar por refacciones que deben hacerse para el mun-
dial de hockey sobre patines. Así que sobre la marcha
debió modificarse y ver donde se podía jugar.

—¿Dónde terminaron jugando?
—Los partidos terminaron disputándose en el polidepor-
tivo de Hispano, ya que pidieron a la Universidad el pla-
yón o el gimnasio César Ambrosini y la U, que es una de
las instituciones más representativas del handball, lo negó
y no se sabe por qué. En vez de hacer un buen papel, fue
papelón por dos. 

Un tema sin solución
—¿Otra vez violencia en el fútbol!
—¡Otra vez y con ribetes increíbles! Un jugador de la
cuarta división de Árbol Verde que le pega con una piedra
a un jugador de la primera de Deportivo Carpintería
cuando estaba haciendo calentamiento precompetitivo.
Pero no solo fue eso, sino que además el agresor se fue
corriendo, aunque después fue detenido. Además, dos ju-
gadores fueron hospitalizados. 

—¿Otra vez la cancha de Árbol Verde escenario de
este tipo de casos?
—Otra vez ye, en la medida que no haya medidas ejempli-
ficadoras, se van a seguir sucediendo, ahí y cualquier otro
estadio.

—En eso tiene razón, ya hay antecedentes con Del
Bono y Villa Obrera.
—Exactamente, con lo que llegamos a concluir que la Liga
Sanjuanina de Fútbol y el Tribunal de Disciplina son los
grandes responsables. En el caso de Del Bono, por apre-
tar a un árbitro en el entretiempo le impusieron una san-
ción durísima, pero a la semana se la levantaron. Lo
mismo ocurrió con la cancha de Villa Obrera. Con Árbol
Verde, los hechos son reiterados y ni siquiera se les aper-
cibió, entonces el problema es la dirigencia y las institucio-
nes rectoras. 

El qué me importa 
del sector estatal

—¿Es cierto que en distintas reparticiones públicas
estuvieron dando turnos para este viernes 7 que es fe-
riado?
—Aunque cueste creerlo, es así, y no solo en una reparti-
ción estatal. Por ejemplo, muchos turnos otorgados en los
hospitales Rawson y Marcial Quiroga, muchos de ellos
para algunas especialidades, que no es fácil conseguir
turno, que se dan a largo plazo. 

—¿Solo en el ámbito de Salud Pública fue el error?
—No, también se otorgaron turnos en el Registro Civil y
hasta en la Subsecretaría de Trabajo se fijaron audiencias.
La verdad que es inexplicable.

SOBREMESA
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Las fotos muestran a Gastón Balmaceda, arquero de Carpintería, y Facundo Mo-
lina, de la misma institución, mostrando la prueba inocultable de la salvaje agre-
sión que sufrieron en la cancha de Árbol Verde. Ambos terminaron en el hospital

y el agresor detenido.
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